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ATA 042/13 
  Aos dois dias do mês de dezembro do ano de dois mil e treze, às dezoito 

horas, no Plenário da Casa Legislativa, realizou-se a quadragésima segunda SESSÃO 
ORDINÁRIA, da primeira Sessão Legislativa, da sexta Legislatura da Câmara Municipal 
de Vereadores de Barão do Triunfo. Estavam presentes na ocasião a Presidenta Laureni 
Garcia Pagini e os Vereadores: Diogo da Rocha Vaz, Elomar Rocha Kologeski, Ilo 
Wildfaier Lombardi, Marcos Cesar Garcia, Nercio da Silva Ambos, Osmar Silveira de 
Souza, Rodrigo Semensatto de Lima, Tiago Pacheco Govoni. Estavam presentes ainda, 
assessorando os vereadores, os servidores: Cesar Carvalho Ambrosio, Estefânia Bielavski 
Ionice da Silva Cegaspini, Norberto Fontana Ferri e Solange Semensatto Amengual. 
Havendo quórum, a Presidenta Laureni, invocando a proteção de Deus, declarou aberta a 
sessão. Usou o espaço: PRESIDENTA LAURENI- Saudou os Vereadores e a todos os 
presentes. Agradeceu a Erasmo e Marcos por virem trazer alguns assuntos aos 
vereadores, compartilhar, por saber que eles estão interessados em ouvir a verdade sobre 
o que aconteceu com a patrola e também colocar outros assuntos. Pediu que viessem 
sempre. Pois isso é muito importante para os vereadores, que a comunidade venha até 
eles e coloque os seus anseios, suas dúvidas, julga isso muito importante. Expôs que 
ficava muito contente e agradecia muito por eles terem vindo até ali passar-lhes isso. 
Considera que é de grande importância. A ATA 041/13, previamente recebida pelos edis, 
foi discutida, votada e aprovada por unanimidade. Em seguida passou-se à leitura das 
correspondências RECEBIDAS DO EXECUTIVO: Of. PGM n° 064/2013- Enviando 
Mensagem Retificativa n° 001/2013 ao Projeto de Lei 055/2013; Of. n° 199- Resposta ao 
Of. n° 058/13; Of. n° 200- Resposta ao Of. 059/13; Of. n° 201- Resposta ao Of. 060/13; Of. 
n° 202- Resposta ao Of. n° 062/13; Of. n° 203- Resposta ao Of. n° 064/13; Convite para 
formatura de Ensino Fundamental da Escola Marechal Deodoro da Fonseca. RECEBIDAS 
DE TERCEIROS: Of. BT n° 056/2013, Escola José Joaquim de Andrade- Solicitando 
colaboração para Campanha contra Bullying; 5° Grupamento Policial Militar de Barão do 
Triunfo- Convite para formatura do Proerd; EXPEDIDAS AO EXECUTIVO: Of. 064/13- 
Enviando proposições aprovadas em sessão passada; Of. N° 065/13- Reiterando 
proposições com prazo de resposta vencido. EXPEDIDAS A TERCEIROS: Of. n° 038/13 
e 039/13 enviando votos de pesar. Na sequência, foram lidas as proposições e projeto 
encaminhados à Mesa. No período do GRANDE EXPEDIENTE, os vereadores 
previamente inscritos foram convidados a fazer uso da palavra. Usou a tribuna: 
VEREADOR MARCOS- Saudou a Presidenta, Vereadores e os demais presentes, em 
especial, a Marcos e Erasmo, que estavam pela primeira vez na Casa naquela legislatura, 
Garigan, e os demais. Convidou novamente para o belo evento que está acontecendo na 
cidade, Campeonato de Futebol de Campo, que na semana seguinte teria a grande final, 
com jogos às três e às cinco horas, é muito importante prestigiar esse evento. 
Parabenizou a equipe da Direção da Escola D. Pedro II e Egídio Vieira da Silva que 
realizaram a formatura da pré-escola na semana passada da D.Pedro II, expondo que no 
presente dia foi da Escola Egídio Vieira da Silva. Foi uma turma de quinze a vinte crianças 
começando a vida escolar, um grande passo; isso é muito importante porque se deve 
parabenizar os pais, os padrinhos, as professoras, que se engajaram nessa luta para que 
as crianças conseguissem se formar. E como há algum tempo tiveram problemas, relativo 
a uma reportagem que saiu no jornal, que Barão do Triunfo é bem mal colocado no Índice 
de Desenvolvimento Humano (IDH), sendo que a pré-escola e a Educação para Jovens e 
Adultos é o diferencial para se ter uma posição melhor nesse índice. Destacou que é 
começando assim, com essas formaturas de crianças e cada vez mais renovando as 
turmas, tinha certeza que, em um próximo apanhado de informações de dados, talvez, 
conseguissem estar em uma posição melhor. Deixou seus pêsames a Cleni que faleceu 
na Serra do Herval, que tivessem muita força nesse momento, que faz parte, mas é uma 
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situação bem delicada, e gostaria que a Casa, como de costume, no nome de todos os 
vereadores enviasse um ofício de pesar ao viúvo. Usou a tribuna: VEREADOR NERCIO- 
Saudou a Presidenta, Vereadores e os demais presentes, em especial, Erasmo e Marcos, 
frisando que queria lhes agradecer porque vieram aos vereadores mostrar a preocupação 
deles pelo roubo que aconteceu no Município, agradecendo-lhes a presença, referindo 
que é de pessoas assim que se precisa que se preocupam com o Município, pois foi um 
roubo que aconteceu, isso é um patrimônio público, é direito deles saber sobre o 
desenrolar desse processo e, com certeza, teriam uma resposta em seguida para mostrar-
lhes. Comentou sobre uma reunião que ele e o Vereador Diogo estiveram em Porto Alegre 
a respeito da rede de energia da Companhia Estadual de Energia Elétrica (CEEE), que é 
da Linha Brandão. Expôs que estiveram no mês de março e prometeram serviços de 
reparo na rede em sessenta dias. Contudo, até então, não tinha sido passado nada a eles. 
Agradeceu ao Diretor Marcelo Paludo que foi quem os recebeu lá, dando explicações 
sobre porque não foi feito o serviço até o momento, porque houve troca de presidente 
diretores. Mas os deixou muito esperançoso, porque lhes mostrou que está trabalhando 
nessa área. Inclusive, até lhes mostrou a foto do levantamento que foi feito desta rede e 
que em seguida será feito o reparo. Pediu à Casa que marcasse uma nova reunião para 
os vereadores irem até a de Camaquã, lembrando que já estiveram em reunião lá, 
procurando melhorias para os moradores da Serra do Herval, Fim da Linha, que também 
têm muito problema com essa rede e que não lhes foi passado resposta para chegarem 
até eles para ver se já têm alguma resposta para os vereadores. Deixou seus pesares a 
Dê e a sua filha pela perda da sua esposa, pois o destino pregou essa peça, pedindo 
também que fosse enviado ofício de pesar. Referiu que o Vereador Marcos já tinha 
pedido, dizendo que iria pedir em seu nome, porém como é de costume da Casa fazer em 
nome de todos os vereadores, que fosse enviado, quem quisesse pôr o nome no ofício 
que assim fizesse. Sabe que a situação dessa família não é fácil, perder qualquer membro 
da família não é fácil, mas deixar uma filhinha na idade dela é de cortar o coração. Relatou 
que ele e a Presidenta Laureni visitaram a Casa deste senhor, pois não pôde ir ao velório 
dela. Expôs que não teria forças para enfrentar uma situação como essa. Parabenizou seu 
irmão Roberto pela passagem do aniversário, ocorrida no dia primeiro de dezembro, 
desejando-lhe muito êxito, que tivesse muito sucesso em sua vida. Convidou a todos para 
a Formatura do Programa Educacional de Resistência às Drogas e à Violência (Proerd), 
que é muito importante, que os vereadores e população se fizessem presentes. Usou a 
tribuna: VEREADOR OSMAR- Saudou a Presidenta, Vereadores e os demais presentes, 
em especial, a nobre visita que estavam recebendo de Marcos e Erasmo, referindo que é 
de cidadãos com essa postura que o Município precisa, independente de com quem 
estiveram na eleição passada ou com quem estariam na próxima, sempre procurassem se 
portar dessa forma, porque estavam preocupados com aquilo que eles têm parte. Colocou 
que só se honra quando eles vêm a caminho de um resultado pisando pelas vias legais. 
Afirmou que não adianta criticar no boteco, na estrada, que fulano está junto, que fulano 
entregou a máquina, eles têm que vir ali e se quisessem ir até o Prefeito, marcassem uma 
audiência, o convidassem, que ele, Vereador Osmar, estaria ao lado deles e a postura 
dele é idêntica. Considera que é preciso estar ao lado da transparência e quem está ao 
lado da transparência está ao lado do que é certo e quem está ao lado do que é correto 
não precisa baixar a cabeça para ninguém. Afirmou que isso era honra para eles virem na 
Casa Legislativa argumentar, sem crítica, sem ofensa, é um caso muito raro dentro do 
Município. Explanou que, muitas vezes, ali estão em reunião e lá fora estão criticando, o 
vereador está falando isso ou aquilo, está conversando fiado, Pediu que viessem até ali, 
estivessem sempre do lado da verdade que estariam bem acompanhados. Expôs que era 
muito grande a honra da sua parte em ver, até pela primeira vez, dois cidadãos comuns, 
seus vizinhos, seus amigos, se portar da forma que eles se portaram. Pediu que 



 

 ATA 042/13                                                                                                                                             3 
 

 

continuassem preocupados, assim como ele, representante deles, também estava 
preocupado. Declarou que não via a hora de ver a decisão não só desse episódio da 
máquina, mas de muitos que estão acontecendo no Município, que é roubo, é furto, 
esperando as casas estarem vazias para cometerem os seus delitos, trazendo grandes 
prejuízos sempre e até o momento a polícia não deu uma resposta. Colocou que também 
é uma preocupação sua, pois parece que a polícia sabe onde está o foco, será que estão 
esperando para pegar uma hora mais certa, pegar no flagrante. Espera que isso ocorra, 
porque tem comentando muito, diante de tantos casos que estão acontecendo, que, 
proporcionalmente, o interior do Município está pior que uma cidade, porque as casas 
ficam distantes. Destacou que é uma camada de pessoas que cometem esses delitos que 
têm tempo para tomarem conhecimento do momento em que eles podem fazer os seus 
ataques. Comentou que na cidade, quando se tem a sorte de se fazer uma boa 
vizinhança, uns reparam pelos outros, ficando mais difícil. Então, infelizmente, hoje 
reverteu o quadro. Antigamente quando se queria segurança, ia-se para o interior, hoje 
tem que se vir para a cidade. Por este motivo não deixa a sua casa sozinha, pode ser 
alguém com um vínculo da família bem forte, mas alguém tem que ficar lá; porque lá é o 
patrimônio da família, tem a sua casa, por mais humilde que seja, tem um motivo muito 
especial. E se um dia as pessoas forem atacadas, e tiverem certeza que dentro de sua 
propriedade pisou um ladrão, nunca mais terão a consciência tranquila. Pois ali passou 
uma pessoa que não era sua amiga, que veio cometer um dano e que a qualquer 
momento ela poderia voltar, isso é uma causa para a polícia. Infelizmente, está 
demorando para tomarem conhecimento e penalizar as pessoas com aquilo que cabe ser 
feito a eles. Pediu que a Casa enviasse um ofício de congratulações ao Senhor Ivo Garcia 
pelo aniversário ocorrido dia trinta de novembro, havendo comemoração com alguns 
amigos, quando teve a felicidade de participar, que esse ofício fosse enviado através do 
seu gabinete e para a sua filha Milene, que também aniversariou no mesmo dia, que fosse 
enviado o mesmo ofício, que Deus lhes desse paz, saúde e sucesso. Em contrapartida, 
mais uma semana de perda, pesada que teriam no Município, pela morte da Senhora 
Cleni, queria fazer parte do ofício, esse não precisaria ser enviado um ofício individual 
pelo seu gabinete que, pois, pelo que o Vereador Marcos falou, iriam compartilhar do 
mesmo ofício. Comentou sobre como a vida prepara surpresas e desagradáveis. Relatou 
que ocorreu com um jovem casal, com apenas uma filha, e quando menos se esperava, a 
Senhora Cleni foi acolhida por um sintoma irreversível causando a sua morte, deixando 
aquele vazio perante a família, a sua demonstração de amizade, de consideração, de 
respeito, levar a sua mensagem de apoio; tirar umas horas, porque às vezes, com meia 
palavra bem colocada, começa um pouco da recuperação e que o tempo seria o maior 
testemunho dessa causa. Declarou que causaria certo conforto no futuro, isso 
dependendo do que iria ocorrer e esperavam que essa família tivesse calma, se apegasse 
com os amigos, com Deus, porque é a única maneira de se vencer uma fase difícil como a 
perda de um membro da família, porque todos são importantes. Contudo, uma mãe deixa 
um vazio muito grande. Deixou as suas condolências à família, que eles arranjassem um 
refúgio e esse refúgio é Deus e o ser humano sem Ele não é nada. Usou a tribuna: 
VEREADOR RODRIGO- Saudou a Presidenta, Vereadores e os demais presentes, em 
especial, Erasmo e Marcos. Parabenizou Suelen Silva, filha do motorista do micro-ônibus, 
Alemãozinho, pela passagem de quinze anos no sábado. Parabenizou Valentina, filha de 
Marciano, pela passagem do aniversário. Expôs que também queria fazer parte do ofício 
de pesar à família da Senhora Cleni. Quanto à reunião que o Vereador Nercio comentou 
de se fazer em Camaquã, referiu que em outra oportunidade questionou em tribuna que 
queria fazer parte e dizia novamente que se fosse marcada, queria ir junto; pois as 
mesmas reclamações que tinha na Serra do Herval, desde o começo do ano, ainda 
estavam sem solução. Relatou que foram colocados os postes e fios até duas residências 
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e não foi ligado na caixinha ainda. Afirmou que isso já faz mais de um ano. Relatou que o 
Secretário da Prefeitura ligou para a CEEE e eles ficaram de ligar e até agora nada. Por 
isso quando esta reunião fosse marcada queria ir junto. Comentou que na semana 
anterior colocaram que faltava resposta de várias proposições, expunha novamente que 
não vieram, estavam faltando os pedidos de informação, não veio resposta ainda e os 
vereadores precisam das informações. Colocou que no presente dia estavam com a 
presença de Erasmo e Marcos que talvez fizessem alguma pergunta sobre esses pedidos 
e ele não saberia responder. Afirmou que já está vencido, já deve estar fechando quarenta 
dias e precisam dessas respostas de informação, solicitando que a Presidenta enviasse 
outro ofício ao Executivo para que fosse encaminhado. Explanou que recebeu como 
surpresa o relato de que a empresa de Luiz Carlos está sem receber. Considera que 
devem marcar uma reunião urgente com o Prefeito para tomarem ciência. Expressou que 
parece que é um dinheiro do Fundo de Manutenção e Desenvolvimento da Educação 
Básica e de Valorização dos Profissionais da Educação (Fundeb) que não foi liberado, 
Entretanto, tem que ser feito, questionando como a empresa abastecerá ou fará a 
manutenção do ônibus sem dinheiro. Declarou que também fez um pedido da compra de 
um gerador para os prédios do posto de saúde, pois está fazendo muita falta. Sabe que há 
constantes quedas de energia, sobretudo, à noite. Comentou que há uns quinze dias, foi 
feita uma sutura em uma pessoa, os funcionários tiveram que clarear com uma lanterna 
para o Doutor Marco Aurélio fazer os pontos no paciente. Inclusive, tinha um gerador ali, 
mas parece que estragou e foi perda total, não sabe como ocorreu, pois era um gerador 
praticamente novo, porém, segundo o que lhe passado é que não vale a pena 
recondicionar. Pediu que todos os vereadores tivessem compreensão e votassem a favor 
esse pedido. Colocou que também fez um pedido de providência sobre a construção de 
calçadas nas ruas pavimentadas de acordo com a lei de acesso a cadeirantes no 
Município. Contudo, a resposta que lhe foi enviada é que no art.1° da Lei Municipal, n° 
026/2011, reza que é dever do proprietário pavimentar o passeio. Afirmou que concorda 
com essa parte, só que também, nessa mesma lei, tem outra parte que diz que a 
Prefeitura tem que entregar uma autuação ao morador, Referiu que ele, Vereador Rodrigo, 
que quando fez o pedido tinha lido a lei, porém no momento não lembrava bem. Porém, 
parecia-lhe que eram dois anos, se não fosse feito, a Prefeitura teria que fazer e colocar 
em dívida ativa. Destacou que pensava em entrar, na semana seguinte, com outro pedido 
para saber se foi feita atuação nesse sentido. Acredita que todos querem mais ruas 
calçadas. Considera que a calçada não fica difícil para o morador fazer. Relatou que sabe 
que há algumas ruas que foram os moradores mesmos que pagaram o calçamento, mas 
se o morador não puder fazer tem essa alternativa que é o Executivo fazer. Deixou um 
alerta ao Prefeito sobre essa questão. Comentou que considera que não houve alguém 
mais chato que ele sobre a questão do lixo. Explanou que até a segunda-feira passada, 
desde o dia em que entraram ali, vem insistindo nesta questão do lixo no Município. 
Comentou que do interior não iria falar nada, porque nesse final de semana não esteve no 
interior, ficou na sede do Município; mas dentro do Município, tomara que continue da 
forma que está. Parece-lhe que quem ganhou a licitação repassou para Sergio de Mariana 
Pimentel, não sabe se é de Sergio ou de quem é, viu ele no caminhão, e agora estão 
juntando o lixo. Relatou que até as sacolinhas que eventualmente rasgam, que ficam 
dentro da lixeira, juntam tudo e põe dentro do caminhão. Expôs que tinham alguns lixos 
que desde o começo do ano estavam dentro das lixeiras e nunca haviam sido juntados e 
agora ele começou na terça-feira e foi tudo juntado. Comentou que até um vizinho seu 
veio lhe relatar o fato. Espera que essa empresa continue, porque já tinha colocado que 
seria muito bom que ela ganhasse a licitação, mas não participou e agora parece que foi 
repassado para Sergio. Comentou que no interior não sabe como ficou ainda, mas a parte 
do Município, espera que continue assim, para que possa subir ali mais umas vinte vezes 
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e elogiar, porque estava ruim o recolhimento de lixo dentro da sede. Agradeceu a 
presença de todos, em especial, seus amigos da Serra do Herval, pelas importantes 
questões por eles levantadas. Expôs que os vereadores não estão de olhos fechados, 
estão cuidando isso, estão em cima. Referiu que ele e todos os vereadores estão 
trabalhando, estão pressionando para não deixarem que esse roubo da patrola fique 
impune. Em COMUNICAÇÕES, os vereadores previamente inscritos foram convidados a 
fazer uso da palavra. Usou a tribuna: VEREADOR DIOGO- Saudou a Presidenta, 
Vereadores e os demais presentes. Agradeceu o almoço de confraternização oferecido 
pela Senhora Heleninha, Presidente da APAE, quando ele e outros vereadores estiveram 
nesse almoço e logo após houve uma reunião com pessoas da Diretoria Regional da 
Federação APAE. Nessa reunião trataram de assuntos referentes à instituição, eleição da 
nova diretoria da APAE, e Heleninha assumirá por um período de dois anos essa tão 
grandiosa instituição, se não estava enganado. Relatou que discutiram também as 
políticas municipais em apoio à instituição, que, por muitas vezes, essa instituição se vê 
ameaçada pelo Governo Estadual e pelo Governo Federal, que não dá a devida atenção e 
o devido apoio que a instituição e as crianças que ali estudam merecem. Referiu que, logo 
após a reunião, conversaram com o Prefeito Municipal, quando ele lhes deu um apoio 
concreto por parte do Executivo, em relação a essa nobre causa. Comprometeu-se com 
algumas questões que estavam pendentes e acreditava que tudo iria ser solucionado e 
seria feito para que a APAE continuasse trabalhando no Município. Comentou que na 
presente semana esteve na Escola Antônio Guedes Brandão, na Linha Francisca, quando 
aconteceu a formatura da turma do prezinho. Relatou que teve a felicidade como pai de 
acompanhar a formatura de seus filhos entre os doze alunos, doze novos estudantes do 
Município, entre eles os seus filhos. Afirmou que é grande a felicidade de acompanhar um 
momento tão importante na vida dessas crianças, onde a felicidade é evidente no olhar 
desses pequeninos. A felicidades dessas crianças estarem se formando, de ter uma 
cerimônia, de estar começando a sua vida estudantil no Município. Agradeceu aos 
professores, aos pais, diretora, merendeiras, motoristas e todos que trabalham na área da 
educação no Município. Comentou que nessa ocasião estavam presentes o Prefeito, 
Secretário Severino que foi padrinho, a Presidenta Laureni que foi paraninfa e o Vereador 
Elomar também estava presente como padrinho. Comentou que na sexta-feira da semana 
passada ele, o Vereador Nercio e o Senhor Eraldo, Presidente da Associação da Linha 
Brandão e Faxinal, estiveram em uma reunião na CEEE em Porto Alegre com o Senhor 
Marcelo Paludo para tratar de assuntos referentes ao compromisso que em uma reunião 
no começo do ano eles firmaram com os vereadores. Contudo, até o dia anterior nada 
tinha sido feito quanto ao reparo da rede que leva energia até comunidade com a qual 
houve compromisso. Declarou que a CEEE novamente se comprometeu em resolver o 
problema. Pois com a precariedade da rede os moradores são lesados com constantes 
quedas de energia e a demora para o reparo da luz. Expôs que esses reparos, essa 
demora, gera um grande prejuízo aos moradores e toda a comunidade, inclusive, para o 
Município. Relatou que o Senhor Marcelo justificou que houve a troca da presidência e 
uma nova diretoria na CEEE; e que atrasou o início das obras, mas já estavam com 
projeto pronto e orçado, e que os novos reparos sairiam em breve. Esperava que não só 
esse problema, dessa comunidade da Linha Brandão e Faxinal fosse resolvido, mas 
outros problemas que sabe que tem na energia no interior como na Boca do Campo, Zona 
dos Marques e demais comunidades que sofrem também com esse problema. Colocou 
que queria se fazer presente na nova reunião em Camaquã, que em conversa com o 
Vereador Nercio, apesar dele, Vereador Diogo, não ter podido se fazer presente na última 
que o rapaz que os recebeu não tinha informação nenhuma para prestar e que saíram de 
lá com mais dúvida do que quando chegaram. Destacou que isso não pode ficar assim, os 
vereadores tem que correr atrás. Relatou que na mesma ocasião esteve na Assembleia 
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Legislativa, quando também encaminhou o assunto da CEEE ao Gabinete de seu 
Deputado Lucas redecker, para que seus assessores acompanhassem e ajudassem a 
resolver o problema. Expôs que, na mesma ocasião, foi comunicado e ficou muito triste 
com a notícia, que o Governador do Estado não pagaria nenhuma emenda feita pelos 
deputados estaduais; o que é triste e fere o trabalho dos vereadores, quando muitas vezes 
se empenham em prol dessas emendas, correm atrás, com viagens, debates, 
pressionando os deputados e parece que para o ano que vem nada acontecerá. Relatou 
que no presente ano o Município foi contemplado com a ambulância UTI que veio há 
poucos dias para o Município, foi uma emenda de um deputado estadual e sabe a 
importância dessas emendas, que beneficiam diretamente os municípios. Quanto aos 
deputados, estão bem lesados com essa medida, é lastimável. Parabenizou o Vereador 
Osmar pela passagem do aniversário, desejando-lhe muita saúde, paz, felicidade, 
referindo que mais tarde iriam conversar mais de perto. Deixou seu agradecimento a 
Erasmo e Marcos pelas colocações feitas na Casa. Acredita que é um grande desejo da 
comunidade e os vereadores se sentem contentes e valorizam o trabalho dos vereadores 
quando a comunidade ao invés de ficar comentando na rua, vem lhes trazer o problema e 
cobrar soluções. Fica contente com isso e é o dever do vereador ajudar. Por fim, 
agradeceu a presença de todos. Usou a tribuna: VEREADOR ELOMAR- Saudou a 
Presidenta, Vereadores e os demais presentes, em especial, Erasmo e Marcos, que 
fossem bem vindos à Casa, os honrava muito a presença da comunidade prestigiando o 
trabalho da Câmara de Vereadores. Comentou que, como ouviram antes na sessão, a 
população tem se manifestado em busca de uma resposta, como os cidadãos que 
chegaram à Casa no presente dia, e deviam agradecer muito pela confiança deles e pela 
confiança da comunidade que vem à Casa em busca de uma resposta, de uma 
informação, ou de uma orientação, acreditando na Casa e nos vereadores que ali estão. 
Destacou que a causa citada pelos referidos cidadãos é algo que está causando uma 
grande polêmica. Colocou que já havia sido aprovado na Casa um pedido de informação, 
no qual pediram ao Executivo que se manifestasse com respostas e informações acerca 
deste assunto. Acredita que, no momento que chegar essa resposta, os vereadores 
olhariam e analisariam para tomar as providências que lhes coubessem para dar 
seguimento a esse fato, que esperava que se encerrasse logo, que encontrassem a 
patrola e esse assunto fosse encerrado. Porém, se não acontecesse, teriam que continuar 
caminhando, buscando e dando uma resposta à população baronense que anseia, pois é 
dona deste patrimônio que é tão importante para o Município. Deixou um comunicado na 
Casa no presente dia, que recebeu uma ligação nesta semana do suplente de deputado 
Ronaldo Nogueira, há poucos dias deputado federal, quando estiveram em Brasília, no 
seu gabinete, buscando auxílio para o Município de Barão do Triunfo, o qual lhe informou 
que uma emenda que tinha sido destinada por parte dele para o Município, que era para a 
construção de academia de ginástica, estava cancelada, não mais viria; porque o 
Deputado Busatto, que é o deputado que foi eleito, retornou o seu posto e retirou essa 
emenda de Barão do Triunfo. Referiu que o Deputado Ronaldo Nogueira pediu muitas 
desculpas ao Município de Barão do Triunfo, porque da parte dele já estava destinada, 
mas o deputado ao qual ele estava no cargo retornou e retirou do Município. Expôs que é 
importante que as pessoas saibam qual é o deputado que está olhando pelo Município e 
qual é o que não quer olhar e destinou essa emenda para outro Município. Considera que 
se deve estar a par e esse deputado lhe ligou e pediu desculpas e se colocou à disposição 
de Barão do Triunfo. Lembrou que tiveram um encontro em Porto Alegre com a Empresa 
de Assistência Técnica de Extensão Rural Gaúcha (Emater), tendo ido ele e os 
Vereadores Tiago e Ilo, o Presidente do Sindicato dos Trabalhadores Omero, e demais 
autoridades nessa luta contra essa questão que estão querendo extinguir a Emater. Estão 
querendo fazer uma cobrança de previdência, Instituto Nacional do Seguro Social (INSS), 
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de R$ 2.000.000.000,00 (dois bilhões), sendo que esta entidade não tem condições de 
suprir essa dívida, porque conforme eles relataram o patrimônio todo da entidade, está 
estimado em R$ 30.000.000,00 (trinta milhões). Questionou sobre como que esta entidade 
pagará R$ 2.000.0000.000,00. Afirmou que é preciso continuar nessa luta. Relatou que 
nessa ocasião estava presente o Deputado Edson Brum, Presidente da Comissão de 
Agricultura, presidindo também o Deputado Jeferson Fernandes da Presidente da 
Comissão de Direitos Humanos do Estado, o qual quis realizar essa grande reunião. 
Expôs que lhe surpreendeu pelo tamanho e pelo potencial que havia, assim como vários 
deputados estaduais e também federais que estavam ali. Comentou em relação à 
empresa de transporte escolar, que está com deficiência em receber o pagamento, não 
sabe o que está ocorrendo, mas os vereadores já estavam a par. Acredita que os 
vereadores da situação imediatamente estariam cobrando, é um dever dos vereadores 
cobrar essa questão do Executivo e saber porque está acontecendo isso. Pois se sabe 
que quando a empresa deixa de fazer o transporte, ela é cobrada, se ficar dois ou três 
dias, por motivo de quebrar o ônibus, daqui a pouco estarão querendo suspender o 
transporte da empresa. Contudo, a empresa está tantos dias sem receber. Questionou 
sobre como pode continuar a oferecer o seu trabalho se não está sendo pago. Deixou dito 
que há algo errado, que tem que ser visto, cobrado, esta dívida tem que ser atualizada, 
porque a empresa não pode ficar de maneira nenhuma no prejuízo. Declarou que é uma 
empresa que se sabe muito bem o trabalho que vem prestando. Comentou que fazia tal 
comentário não é porque Luiz Carlos é um grande amigo seu, mas sabe o trabalho muito 
eficiente que esta empresa vem prestando ao Município. Usou o espaço: PRESIDENTA 
LAURENI- Tornou a saudar as pessoas presentes. Comentou que esteve presente na 
formatura da pré-escola da Escola D.Pedro II, foram nove alunos que se formaram, na 
sexta-feira passada, também deixou os parabéns à diretoria da escola, aos aluninhos, tão 
pequeninos. Afirmou que o Município está com as formaturas todas agendadas, da pré-
escola serão cento e vinte alunos que entrarão para o primeiro ano, e isso é maravilhoso. 
Foi na Escola D.Pedro II, na Escola Antônio Guedes Brandão, doze aluninhos, conforme 
relatado pelo vereador Diogo, que teve a felicidade de ver os dois filhinhos dele se 
formando, é algo emocionante e no presente dia na Escola Egídio Vieira da Silva, que 
foram vinte alunos. Disse que é uma emoção ver aluninhos do Município tão pequeninos 
já começando uma carreira escolar, tem tudo de bom para que se tornem grandes 
pessoas no futuro dentro do Município. Comentou acerca da audiência pública ocorrida no 
Município no presente dia, sobre o Projeto de Lei 059/13 que dispõe sobre o orçamento de 
Barão do Triunfo para o exercício de 2014, que também aconteceu na Casa. Colocou aos 
vereadores que não esquecessem da eleição da APAE no dia cinco de dezembro, na 
própria sede. Comentou que é muito importante dar esse apoio à voluntária Heleninha que 
se doa, também à diretoria, que fossem até lá e dessem seu apoio a esta pessoa que 
trabalha, que se doa inteiramente a essa entidade. Pediu à Secretaria da Casa que 
marcasse uma audiência pública com o Secretário de Segurança do Estado para levar 
assuntos que estão acontecendo dentro do Município, como o roubo da patrola. Afirmou 
que não se pode ficar de braços cruzados, até já fizeram audiência com ele, e convidava 
os vereadores para que fossem até a Polícia Civil para ver os dados que tem lá de 
ocorrências dos últimos tempos, pois são muitas ocorrências, as pessoas não podem mais 
sair da própria casa, para poder levar esses dados. Queria tentar marcar a referida 
audiência, formar uma comitiva, um de cada bancada e que se vá até o Secretário de 
Segurança o mais breve possível. Pois sabe que o povo está apavorado, está pedindo 
socorro, e até promessa de vir fazer uma passeata no Município para ver se algo 
acontece. Comentou que ficou sabendo do fato no presente dia, as pessoas não querem 
colocar nomes, estão muito assustados e essa audiência tem que acontecer para levarem 
o assunto mais a sério, pois não se pode deixar o povo sofrendo dessa maneira. Solicitou 
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a palavra e lhe foi concedida: VEREADOR OSMAR- Perguntou qual seria o horário da 
eleição da APAE. Retomou a palavra: PRESIDENTA LAURENI- Respondeu que seria o 
dia todo, das oito horas às dezessete horas. Em seguida, passou-se à ORDEM DO DIA, 
quando foram discutidas, votadas e aprovadas por unanimidade as seguintes proposições: 
PEDIDO DE PROVIDÊNCIA Nº 131/13 DO VEREADOR NERCIO- que seja providenciada 
a colocação de placas indicativas de velocidade máxima nas esquinas da Rua Luiz 
Gonzaga Dalbem e na Av. Tassinari Cesare. Acrescento ainda o pedido de colocação de 
uma placa de pare na esquina do Campo Municipal, próximo à residência do Sr. Belmiro 
Colovini. PEDIDO DE PROVIDÊNCIA Nº 132/13 DO VEREADOR DIOGO- que seja 
providenciada a aquisição de um aparelho de fax para o Posto de Saúde. PEDIDO DE 
PROVIDÊNCIA Nº 133/13 DO VEREADOR RODRIGO- que seja providenciada a compra 
de um gerador de energia elétrica para o Posto de Saúde, que suporte todas as estruturas 
de prédios contidas no pátio. Justificativa: Faço este pedido em vista de, há poucos dias, 
uma pessoa ter recebido atendimento, quando foi necessário fazer uma sutura. Contudo, 
para realizar tal procedimento, foi necessário que o motorista da ambulância iluminasse 
com uma lanterna para que o médico pudesse fazer os pontos. Exponho que todos são 
sabedores que na estação do verão as companhias de energia elétrica realizam 
desligamentos a fim suprir a demanda. Outro ponto a ser explanado seria a ocorrência de 
imprevistos como temporais que causam estragos na rede, ocasionando, por 
consequência, a falta de energia elétrica. PEDIDO DE PROVIDÊNCIA Nº 134/13 DO 
VEREADOR NERCIO- que sejam providenciados patrolamento, encascalhamento e 
roçadas na localidade da Costa do Arroio dos Cachorros, entrando em frente à residência 
do Sr. Damázio, indo até a residência do Sr. Ênio, retornando, passando pela propriedade 
do Sr. Olídio, passando pelo Bar do Sr. Getúlio, saindo perto da casa do Sr. Vilson. 
Realizando melhoria em todas as vias que dão acesso às residências do trajeto citado. 
PEDIDO DE INFORMAÇÃO Nº 050/13 DO VEREADOR RODRIGO- que envie à Casa 
Legislativa: A lista de nomes e dias das pessoas que utilizaram o serviço de fisioterapia 
desde o início deste ano; que informe qual a previsão de retorno do atendimento da 
fisioterapia. Foi feito um requerimento à presidência, pelo Vereador Elomar Rocha 
Kologeski, para retirada de pauta do REQUERIMENTO 003/13 da Bancada do PMDB. 
Ficando, portanto, retirado o referido requerimento. Foi ainda discutido, votado e aprovado 
por unanimidade: PROJETO DE LEI Nº 055/13 que Altera o art. 11 da Lei Municipal n° 
249/2009 e dá outras providências. COM MENSAGEM RETIFICATIVA 001/2013. Foi 
ainda discutida, votada e aprovada por unanimidade: DIÁRIA DO VEREADOR DIOGO DA 
ROCHA VAZ e NERCIO S. AMBOS DE IDA À CEEE e ASSEMBLEIA LEGISLATIVA 
PORTO ALEGRE/RS, DIA 29 DE NOVEMBRO DE 2013. ASSUNTO: TRATAR SOBRE 
O ANDAMENTO DO PROJETO QUE PREVIA MELHORIAS NA REDE DE ENERGIA 
ELÉTRICA QUE ATENDE A LINHA BRANDÃO E IDA AO GABINETE PARLAMENTAR 
DO DEPUTADO JORGE POZZOBOM. Usou o espaço: PRESIDENTA LAURENI: Expôs 
que queria colocar uma decisão da presidência. Considerando o Parecer Jurídico no 
sentido de que o vereador Tiago Pacheco Govoni (presidente da comissão) possui grau 
de parentesco com o Senhor Odone Kloppemburg, e por isso estaria impedido de votar no 
processo de julgamento das Contas do ex-Prefeito Municipal; declaro com base no 
Parecer Jurídico, a nulidade do Processo de Julgamento das Contas do Executivo 
Municipal, Exercício de 2010, a partir da Ata n° 02, de Instalação e Deliberação, folha. 22, 
tendo em vista que, a partir deste momento, iniciou-se a fase decisória do processo com a 
apreciação das contas e da defesa apresentada pela Comissão. Ainda, determino que 
seja colocado em pauta a escolha pelo Plenário do substituto temporário do vereador 
Tiago na Comissão de Orçamento, Finanças e Infraestrutura Urbana e Rural, nos termos 
dos Arts. 51, §2º e Art. 69, §3º, do Regimento Interno, para fins de julgamento das contas 
do Executivo Municipal do Exercício de 2010. Com a escolha do substituto, seja 
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encaminhado o presente processo à referida Comissão para continuidade dos 
procedimentos. Barão do Triunfo, vinte e cinco de novembro de 2013. Laureni Garcia 
Pagini, Presidente da Câmara. De acordo com o Regimento Interno, nos casos de 
impedimento de um vereador, deve ser indicado um substituto temporário para o mesmo, 
através de indicação do líder da bancada a que pertence o vereador, sempre que 
possível, ou pelo Plenário. Ocorre que, somente temos mais duas sessões legislativas 
neste ano, o que dificultaria que a Comissão fizesse novo parecer no prazo de serem 
julgadas as contas de 2010 ainda neste exercício. Então, coloco como sugestão ao 
Plenário, para que seja aguardada a eleição da nova Comissão de Orçamento, Finanças e 
Infraestrutura Urbana e Rural que se dará no dia 16 de dezembro, a fim de que os novos 
membros reiniciem os trabalhos de julgamento das contas do exercício de 2010. Pediu 
que se os vereadores não tivessem entendido, que falassem, porque gostaria de colocar 
em discussão, visto que haveria mais duas sessões ordinárias apenas e não seria 
possível esse processo ser julgado. Solicitou a palavra: VEREADOR RODRIGO- Disse 
que não tinha nada contra, porém não sabia se a comissão era permanente ou não. 
Retomou a palavra: PRESIDENTA LAURENI- Afirmou que não, quando fosse eleita a 
nova Mesa...NESTE INSTANTE A PRESIDENTA SUSPENDEU A SESSÃO PARA 
ESCLARECIMENTOS COM O ASSESSOR JURÍDICO. APÓS ESCLARECIMENTOS A 
PRESIDENTA RETOMOU A SESSÃO. Havendo o impedimento citado do Vereador 
Tiago, foi posta em discussão a sugestão de não colocar um novo membro no lugar vago 
na referida comissão, em vista de haver ainda apenas duas sessões ordinárias no 
presente ano e sim esperar a eleição da nova Mesa Diretora, tendo sido a sugestão 
votada e aprovada por unanimidade. Após, passou-se ao espaço dos LÍDERES DE 
BANCADA, quando foram convidados a fazer uso da palavra: VEREADOR OSMAR, 
Líder do PTB- Tornou a saudar as pessoas presentes, em especial, Alvício, seu amigo, 
praticamente seu vizinho, que, às vezes, faz uma visita e no presente dia lhe dava a honra 
com a sua presença. Deixou dito ao Vereador Diogo que não estava de aniversário, é do 
mês de julho, dia 25 de julho, registrado dia 27 de julho, é do Dia do Colono e do 
Motorista, as únicas duas profissões que faz bem pouquinho de cada um, mas faz bem 
feito, até na Serrinha passa de caminhão com a estrada do jeito que está. Referiu que 
estariam reunidos por algumas tratativas anteriores, entre casos e descasos, volta e meia 
com alguma palavra se pega com alguma coisa, se prende com algum compromisso e 
considera que não é porque são políticos que a palavra deixaria de valer. Comentou que 
até nas questões que se trata é preciso olhar muito para a palavra; porque, por vezes, 
sente falar demais ou falar pouco, mas o recomendado é falar pouco e ouvir bastante. 
Declarou que quem é desocupado, continua desocupado, quem é ocupado continua 
ocupado, não é por um caso raro que iriam trocar as funções. E tem que se ter os limites, 
ele mesmo tem dito, e não se constrangia em dizer, que é um político limitado, mas olha 
muito para a palavra. Comentou que não é porque é na política que tudo vale, que usaria 
qualquer palavra, contra qualquer pessoa ou qualquer vereador. Expressou que sempre 
teve os seus cuidados e às vezes que pecou naquela cadeira ou na tribuna, sempre teve a 
humildade e hombridade de se desculpar. Colocou que os vereadores que fazem parte da 
corporação da Casa ficassem cientes que a palavra é algo importante, não se pode 
prender por ela e por ela deve-se guiar. Pois um homem adquire conceito por procurar 
cumprir a sua palavra e, muitas vezes, perde o conceito, por fazer dois personagens em 
uma novela só. VEREADOR TIAGO, Líder do PP- Tornou a saudar as pessoas 
presentes. Agradeceu a presença dos munícipes da Serra do Herval que vieram procurar 
esclarecimentos, o que considera muito importante, também a Alvício do Cerro dos 
Abreus, Luiz Carlos o motorista da linha escolar, Elton e o Secretário da Assistência Social 
Loivo. Parabenizou Zeca pela passagem do aniversário. Parabenizou os alunos da escola 
D. Pedro II, os pais, a diretoria, serventes, relatando que se fez presente na formatura e 
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assim como a D.Pedro II, as demais escolas, Egídio Vieira da Silva, Antônio Guedes 
Brandão, nas quais não pode se fazer presente, mas todos os alunos e equipe escolar 
estavam de parabéns. Expôs que toda semana tem que vir ali deixar os pêsames e dessa 
vez era a família da Senhora Cleni, uma pessoa jovem, deixou a filha e o marido, que com 
certeza, precisariam de muita força da comunidade, tem que ter coragem para enfrentar 
uma situação dessas, um momento muito difícil, acometida por essa doença que está 
sendo o mal do século, que é o câncer. Comentou que no presente dia esteve presente 
juntamente com os Vereadores Elomar e Ilo, o Presidente do Sindicato dos Trabalhadores 
Rurais Omero, Secretário Severino e o Prefeito Rui, mas devido ao grande público não 
enxergou estes. Todavia, ficou sabendo que estavam presentes. Lembrou que também 
havia as pessoas que foram junto com a Emater para apoiá-los. Convidou para audiência 
para apoiar essa entidade Emater que é tão grandiosa no Município, na quarta-feira, às 
quatorze horas, na Câmara. Comentou que Barão do Triunfo é um dos que as 
associações são mais unidas da região e graças a Emater, seu apoio tem sido 
fundamental. Agora está incentivando a cadeia do leite, a diversificação, por isso deixava 
o convite a todos que pudessem se fazer presentes. Expôs que se tivesse uma reunião 
com a CEEE gostaria de se fazer presente novamente, e aquele dia deixou um abaixo 
assinado, o Vereador Nercio também tinha os nomes, o Presidente do Sindicato Omero 
também tinha o nome de várias pessoas, região dos Marques, Fim da Linha, Passo 
Grande, Varzinha. Citou o exemplo, na região dos Marques, em uma propriedade que na 
hora em que liga o chuveiro a energia era para estar em duzentos e vinte volts e cai para 
cento e sessenta. Comentou que isso é muito complicado, porque se o agricultor quer 
investir em uma estufa elétrica não tem como, pois não tem luz de qualidade. Acredita que 
os vereadores têm que lutar por essa melhoria. Colocou que o gerente da CEEE os 
atendeu muito bem, mas o julgou muito “enrolão”, pois lhes prometeu de mandar uma 
resposta e nada e já se passaram seis ou sete meses. Considera que tem que ir lá 
novamente, ou, de repente, ir mais a fundo, talvez ir à Agência Nacional de Energia 
Elétrica (Aneel) ou a um órgão mais competente; ou fazer um protesto lá na frente. Pois 
leu no jornal Regional de Noticias que fizeram um protesto em frente ao prédio da CEEE 
em Camaquã, e se for preciso acredita que terão que fazer. VEREADOR DIOGO, Líder 
do PSDB- Tornou a saudar as pessoas presentes. Expôs ao Vereador Osmar que se 
confundiu, pedia desculpas pela felicitação de aniversário, sinceramente, acreditou que 
fosse em prol do aniversário do Vereador, acabou se atrapalhando. Como diz o ditado: 
“Errar é humano”. Mas se lá para o mês de julho o Vereador não ouvisse a sua saudação 
de aniversário, já saberia o porquê, já foi adiantado. Colocou que gostaria de fazer parte 
do ofício de pesar à família de Cleni, uma grande perda que tiveram no Município, na 
família. Expôs que é um mal que vem atingindo muitas pessoas. Declarou que sabe como 
é isso, perdeu seu pai dessa doença, não é fácil e nessa hora precisa-se de muita força. 
Por fim, agradeceu a presença de todos. VEREADOR ILO, Líder do PMDB- Saudou a 
Presidenta, Vereadores e os demais presentes. Explanou que estiveram em Porto Alegre 
no presente dia ele e os Vereadores Elomar e Tiago, o Presidente do Sindicato Omero, 
referindo que era uma audiência pública em defesa da entidade Emater de todos os 
municípios. Considera que foi muito aproveitável, um evento de primeiro mundo, em 
defesa da Emater. Deixou os parabéns ao Deputado Estadual Edson Brum Presidente da 
Comissão de Agricultura por esta grande iniciativa, para que Emater permaneça com os 
trabalhos em todos os Municípios. Julga que foi de muito valor, não era apenas Barão do 
Triunfo, mas municípios de todo o Estado do Rio Grande do Sul, foi muito válido o debate. 
Considera que foi uma prestação humana, uma luta entre as pessoas para que a Emater 
permaneça. Lembrou que quando não tinham Emater foi uma luta, até que se conseguiu e 
considera muito justo o trabalho desta entidade. Espera que a Emater consiga continuar a 
prestar serviço em todos os municípios do Rio Grande do Sul. Usou a palavra: 
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PRESIDENTA LAURENI- Tornou a saudar as pessoas presentes. Sugeriu que o ofício de 
pesar da Senhora Cleni Guedes Nogueira fosse feito em nome Casa, de todos os 
vereadores, pois todos têm uma grande amizade com aquela família. Contudo, 
infelizmente, essas coisas acontecem, mas é o mínimo que se pode fazer, dizendo que o 
ofício seria feito sendo colocado o nome de todos os vereadores. Agradeceu aos 
vereadores que representaram a Casa na audiência pública em defesa da Emater, no 
Parque Harmonia, Vereadores Elomar, Ilo e Tiago. Considera que sempre um pouco dos 
vereadores se faz presente nos eventos importantes, nem todos os vereadores, mas o 
importante é que compatilhem, cada vez vá alguns para que a Casa seja bem 
representada. Comunicou acerca da audiência pública que ocorreria na quarta-feira, às 
quatorze horas, em defesa da causa da Emater. Escritório da Emater/Ascar com apoio da 
Prefeitura Municipal, Câmara de Vereadores, Conselho de Desenvolvimento Rural e 
política agrícola e Sindicato dos Trabalhadores Rurais, que estavam convidando para 
audiência pública em defesa da Assistência Técnica e Extensão Rural e Social Gaúcha e 
imunidade tributária, filantropia da Emater/RS/Ascar importante para continuação dos 
trabalhos da Emater. A realizar-se na Câmara de Vereadores, no dia quatro de dezembro, 
às quatorze horas. Declarou que pode ser que outros municípios não valorizem a Emater, 
porém Barão do Triunfo que é noventa e cinco por cento agrícola e o atendimento que a 
Emater dá é gratuito e têm pessoas que estão muito interessadas no desenvolvimento do 
Município. Acredita que é preciso dar toda a atenção, seria de suma importância, se as 
pessoas pudessem vir, as associações, dar apoio para que seja um apoio que vá até o 
Governo também. Comunicou que na sexta-feira, haveria a formatura dos alunos da APAE 
na sede da APAE, quinta-feira haveria a eleição desta entidade e sexta-feira a formatura 
dos aluninhos às nove horas e trinta minutos na sede da APAE, deixando o convite para 
quem pudesse se fazer presente, que não esquecessem. Agradeceu a presença de todos, 
dizendo que a sessão foi longa, mais considera que tem que ser bem discutido, é uma 
meta da Casa, para que a pessoa vote com consciência no que se passa ali. Agradeceu a 
presença do Senhor Alvício. Secretário Loivo, Elton, Luiz Carlos, Erasmo e Marcos, 
deixando o convite para que sempre que pudessem viessem à Casa. Nada mais havendo 
a tratar, determinou encerrada a presente sessão, convocando os vereadores para a 
próxima sessão ordinária, dia nove de dezembro, na mesma hora e local.  
 
 

Sala de Sessões, 02 de dezembro de 2013. 
 
 

 


